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與董事長的一席話

我們必須自問，
我們是否以最佳和
最具創意的方式
向顧客提供服務

陳祖澤太平紳士
董事長

「

」
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答問 載通集團於2006年面

對重重挑戰，特別是

在核心業務方面。請

問集團年內有甚麼正

面 和 不 太 正 面 的 發

展？

年內一項令我們深感自豪的成就，是集團不斷提升其安全可

靠、勇於創新、關懷社區及保護環境的企業信念及昭著聲譽，

並備受各界表揚。集團專營公共巴士業務盈利的下調趨勢，主

要是一些非我們所能控制的因素所導致，例如油價、工資、隧

道費及利率的上調，以及香港新鐵路通車帶來的激烈競爭等。

但年內集團各方面的業務也取得一些正面的進展，例如在中國

內地擴展業務、九巴專營權獲得延續、新票價調整機制的推出、北大嶼山路線取得新客源、跨境業務乘

客量上升、取得環保效益、發展地產項目，以及不斷創新來應付轉變等。

答問 你提到不斷創新來應

付轉變。隨著載通國

際的業務組合更趨多

元化、營運地域更廣

泛，你所指的應付轉

變是甚麼意思？

公共運輸是一門古老的行

業，營運商很容易會變得故

步自封、不思進取。然而，

世界不斷轉變、人心思變，

科技也日新月異。為了應付

轉變帶來的挑戰，我們必須

自問，我們是否以最佳和最具創意的方式向顧客提供服務，並推陳

出新、與時並進。我們以集團多年來的創新表現為榮，包括推出最

先進及環保的巴士，例如兩部全新的歐盟第四代巴士（而車隊的大部

分巴士均已符合歐盟第二代及歐盟第三代的標準）、推行各項環保措

施（例如將舊光管循環再造等）、開創巴士站柱廣告的先河、舉辦密

集式管理培訓課程、於新鐵路通車後重組巴士路線，以至廣泛採用

無紙化的運作流程，這些都是集團不斷創新的一少部份例子。我們

相信，這些創新措施有助達致卓越服務、提升安全程度、促進運作

效率及加強環境保護，令集團繼續居於全球巴士行業的領導地位。



24 載通國際控股有限公司  2006年年報

與董事長的一席話

答問 載通國際如何掌握公

共 運 輸 業 的 創 新 趨

勢？ 載通國際是全球領先的公共運輸營運商之一，採用最先進的科

技，並不斷尋求技術改進，特別是要減少對環境的影響。因

此，載通國際積極搜尋全球各地的先進科技，並因應本地情況

調整應用，同時與巴士生產商緊密協調，設計切合顧客需要的

新巴士。相對全球大部分地區，香港的環境和氣候對巴士的要

求帶來較大的挑戰。香港地少人多，使用單層巴士會令巴士數

目和佔用的路面增加一倍，因此我們必須採用雙層巴士。此外，我們必須在香港炎熱的天氣下提供空調

設施，令巴士符合基本的舒適標準，同時亦超越其他國家的一般舒適程度。根據顧客滿意程度調查結

果，我們的乘客均知道我們所付出的努力。作為一家反應靈敏、以客為先的公共運輸機構，我們亦須考

慮不同的環境問題以及環保團體的訴求。

答問 你預期集團是否有需

要加價，以抵銷推行

技術創新和環保措施

的成本？
我們充分了解公共運輸是關

乎日常民生的大事。本集團

已努力處理環境污染問題，

並對長期以來推廣潔淨科技

的創新表現，引以為榮。然

而，經營符合最高國際水平

的業務，需要承擔成本，因此最終必須落實「用者自付」的原則。集

團需要作出投資來提升服務水平，以及滿足公眾的期望。這是我們

對廣大巿民的一項承擔。有不少例子可以證明，我們能透過發揮創

意達致實踐環保及節約成本的目標，例如翻新舊車胎、採用節能電

氣裝置等。

曼克頓山的住宅單位仍在發售之中，這個項目將會帶來的

盈利總額，目前尚難確定。而該盈利有可能會部份派予股

東，部份則予保留，以配合集團未來擴展業務的資金需

求，實際安排現在尚未有定案。但有一個重要的原則是，

曼克頓山是一次性的發展項目，與我們的核心業務分離，

我們不可以用物業發展的盈利來補貼專營巴士業務，就像

專營巴士業務的盈利不可以用來資助地產發展項目一樣。

答問 載通國際會如何將曼

克頓山的售樓盈利，

用 於 其 專 營 巴 士 業

務？
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答問 你在討論年內的正面

發展時，提到集團將

業 務 擴 展 至 內 地 巿

場。集團為甚麼要這

樣做？你認為集團在

內 地 的 發 展 前 景 如

何？

香港的公共運輸市場已經發

展成熟，未來只會保持穩

定，增幅溫和。然而，內地

巿場的商業潛力不但龐大，

而且不斷增長。隨著中國內

地經濟急速增長，當地人民

對公共運輸服務的質和量，均存在更加殷切的需求。載通國際在香

港公共運輸市場累積了豐富的營運經驗，並建立了得來不易的國際

聲譽，現在正是開拓內地市場，例如北京、深圳、無錫及大連等地

的適當時機。由於中港兩地的旅遊及貿易聯繫更趨密切，集團的跨

境業務也在不斷擴展，而 2008年北京奧運會將為運輸業帶來更多商

機。我們將繼續在內地發掘具優厚潛質的項目，以及物色適當的合

作夥伴。

答問 集團未來的發展理想

及策略是甚麼？

集團將繼續在區內，尤其是中國內地擴展業

務。無論在發展成熟的香港巿場或新的營運地

區，我們都會繼續開發創新和環保的科技和服

務、推出先進的巴士設計，以及建立多元化的

業務組合。

答問 你說香港已是發展成

熟的市場，那麼這個

市場還有增長空間嗎? 要擴大發展空間，我們必須

鼓勵各階層員工突破思維。

我們在香港的經營範疇至今

以巴士業務為主，但未來也

許有機會經營其他形式的運

輸行業及與其相關的業務。

我們不要忘記，增長並不一定限於擴大業務規模；若能精簡運作，

以較少資源達致更高的服務質素、提升與業務相關人士享有的價

值，其實也是一種增長。


